

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., miércoles 25 de junio de 1913 || Nm. 437

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Marca de fábrica registrada conforme a la ley

### OXYPATIA

En los EE. UU. de América y 55 países extranjeros

OXIGEZO

Es el método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades, valiéndose del Oxígeno. El más rápido, seguro, simple y económico método curativo que no requiere medicinas, en cualquier país, clima o medio. No importa que la enfermedad se haya hecho crónica y no haya cedido a otros tratamientos.

Oxypatia protege la salud y felicidad del hogar



The Oxypathor Co.

Buffalo, N. York

Señor don Francisco Pallares S.

Representante de The Oxypathor Co.

Muy señor mío y amigo:

Siento sumo placer al manifestar a Ud. que, en los poquitos días que llevo de poseer el Aparato Oxypathor, por Ud. recomendado, tuve oportunidad de aplicarlo a mi niña Bertá, con motivo de haberse apoderado de ella la tos-ferina, y cual no sería mi sorpresa al notar que solo bastó un tratamiento para que la enfermedad quedase por completo dominada y no volviese a toser más.

Con tal motivo doy a Ud. mis más sinceros agradecimientos, e incluyo la fotografía de la niña para mayor autenticidad de este testimonio, en beneficio de la humanidad doliente.

Soy de Ud. su muy atento servidor y amigo,

HERMENEGILDO BRICEÑO M.

Para informes, escriba Ud. directamente a los Representantes exclusivos para la República de Costa Rica,

The Costa Rica Oxypathor Co.

Francisco Pallares S., Director Gerente, Avenida 5ª, apartado 28, puerto Limón Costa Rica.—Pídase nuestro folleto la Antorcha Oxypática, que se manda gratis por correo a quien lo solicite.

### SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

### Fábrica Industrial de Aguarrás,

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—I. M. ORTUÑO Y C<sup>o</sup>.—Propietarios.—Apartado n<sup>o</sup> 246.

## Inmensos triunfos republicanos EN ALAJUELITA

### Parcialidad de las autoridades HECHOS ESCANDALOSOS

Estuvieron en esta villa el sábado por la noche una bandada de oradores duranistas, quienes al partir para San José, después de todas sus peroratas, después de todos sus fracasos, temblaron al estrepando de las vivas retumbantes al excelso don Máximo Fernández. La policía media loca y confundida decidió, en ese mismo momento, acomodar en la cárcel al fernandista don Blas Retana que, según cuentan los espectadores, no dio motivo importante alguno para que los guardias procedieran de tal manera; y enterada la masa republicana de lo que ocurría a uno de sus mejores compañeros acudió a pedir al policía, que llevara al señor Retana, que si no desistía de encarcelarlo, por lo menos, no lo maltratará, y por ese único motivo, que no es motivo, fueron puestos prisioneros por el Político de este lugar, como doce principales republicanos entre los cuales se encuentran nuestros muy queridos y honorables amigos, don Rafael Chinchilla hijo y don Arturo Solano.

Retana fue herido en la frente por un policía y todos los encarcelados han tenido que pagar multas onerosas. La actitud del señor Político remeda, a nuestro juicio, un desequilibrio en la balanza de la justicia y los visos de una parcialidad paciente.

El domingo por la mañana volvieron de nuevo, los oradores duranistas, quienes tuvieron que vérselas enseguida con los tribunales republicanos. La gárrula batalla, fue emprendida a las diez de la mañana entre siete defensores de la argolla y dos jóvenes del partido de Fernández.

Los oradores republicanos, el ya bien conocido guanacasteco don Ramón Leiva y don Climaco Pérez estuvieron elocuentes, oportunos y alteraron en la tribuna hasta que las siete bateas hablaron y

abandonaron el campo de la lucha. El joven Leiva, así como Pérez se retiraron de la tribuna después de extensísimos discursos, roncos y agotados. Bueno sería que nos enviaran, la próxima vez, mayor número de oradores, valientes defensores de nuestra santa causa, como Salazar Leiva y Pérez. Digno es de notarse que avergonzados los duranistas por las continuas derrotas sufridas en esta villa por tan valientes oradores, para no sentir sobre sus lomos el azote de otro fracaso, de antemano se prepararon una escuela para no quedar solos y ridiculizados, en media plaza a la hora del combate.

Así fué que todas las personas conscientes y con voz y voto se agruparon frente a la tribuna republicana, en tanto que una docena de chiquillos, comían caramelos y naranjas frente a los de la batea!

Valiente táctica esta que ha puesto en el grado más alto de ridiculez a la comisión duranista!

En cuanto a lo sucedido el sábado último, preciso es confesar, lejos de todo apasionamiento, que ha sido escandaloso, pues se impusieron unas multas fabulosas.

Investigaré este asunto para delatarlo a su tiempo con lujo de detalles, argumentaciones y declaraciones.

El domingo que viene hará uso de la palabra, en defensa del pendón azul, una simpática y distinguida señorita, gala y ornato de esta villa, siempre republicana, por sus horizontes y por su opinión.

CORRESPONSAL

NOTA.—Los neutrales de Alajuelita se adhieren al Partido Republicano: don Eladio Rodríguez Alberto Calderón ya son soldados de los batallones de Fernández.

## De Heredia La gira política de ayer

Junio 23 de 1913

Como siempre, cada día y a la vez que el tiempo avanza, avanza también en glorioso trofeo la gran causa del Republicanismo en medio del delirante entusiasmo del pueblo que proclama la continuación de nuestras libertades sacrosantas garantizadas por nuestro digno Presidente Licenciado don Ricardo Jiménez.

En todas partes se oye la febril voz del pueblo que harlo estuvo soportando los rigores estrafalarios de impuestos gubernos que han dejado en su huella marcado el triste recuerdo de hechos pugnados con la civilización contemporánea. Y aquella voz que se oye en los ardientes corazones del pueblo, es la voz sublime que encarna la redención de la patria. Por eso, los voceros del republicanismo, los que ostentan en sus límpidas solapas el girón azul de nuestro pabellón nacional, son aclamados en los pueblos con profundos vítores que inspiran, que animan, que convidan a los elementos retraídos a tomar participación en el hermoso triunfo de la democracia genuina. Por todos los ámbitos de las provincias fueron saludados ayer los propagandistas republicanos. Con la imposición del pueblo contra las causas vedadas, se logra el verdadero triunfo de la República. Dadle, pues, paso, porque, ha llegado la hora que con la justicia el pueblo hará su reivindicación.

RAYOS DE SOL

## Paso al Republicanismo triunfante!

Las mentiras de los Duranistas

Uno de los señores del 5% dijo antenоче en un corrillo político que en San José no hay buenas casas de huéspedes. Qué mentira!

Lo que debe hacer todo buen republicano para evitar esas falsedades es hacerse pensionista en la casa de doña Josefa de Rojas, donde por un módico precio tendrá buena alimentación, comodidades y una liberalidad completamente republicana en el trato.

No olvidarse que el Boarding está 100 varas al Oeste de don Victorio Gei o 400 varas al Este de La Dolorosa.

## L. Rodríguez, ABOGADO Y NOTARIO,

tiene su oficina abierta en esta ciudad al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez.

Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República. Liberia—1913

## Cantina Internacional

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,  
Propietario

JOSE ROIG M.,  
Administrador

# Organización republicana

## DIRECTIVA de San Isidro de Heredia

Este pueblo verdaderamente republicano, ha organizado su directiva general en la siguiente forma:

### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Tranquillino Campos V.  
" Fermín Arce González  
" Clodomiro Arce V.  
" Santiago Solís V.  
" Espirito Araya S.  
" Joaquín González B.  
" Francisco Venegas  
" Rafael Vega Ch.  
" Tito Vega A.  
" Leopoldo Fonseca G.  
" Braulio Vindas  
" Gregorio Campos  
" Jerónimo Zamora S.  
" Pedro Villalobos  
" Joaquín Fonseca V.  
" Blas Araya S.  
" Clímaco Rodríguez A.  
" Florentino Fonseca  
" Tito Vargas  
" Vicente Araya  
" Rafael Chacón  
" Rosendo Villalobos C.  
" Saturnino Villalobos A.  
" Gregorio Solís B.  
" Juan Benavides A.  
" José Mercedes Barquero  
" Maximino Araya  
" Esteban Arce  
" Felipe García A.  
" Ramón Zamora S.  
" Angel Araya  
" Sebastián Arce B.  
" Jesús Zúñiga Z.  
" Eusebio León  
" Ismael Madrigal

### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Ezequiel Zúñiga  
" Pedro Campos  
" Pablo Badilla A.  
" Cirilo Jiménez  
" Domingo Villalobos C.  
" Cirilaco Carvallo  
" Alfonso Benavides  
" Jacinto Chacón  
" José Adriano Villalobos  
" Policarpo Chacón

### SECRETARIOS

Don Macedonio Fonseca  
" Joaquín Vega  
" Ramón Villalobos Z.  
" José Villalobos Ch.  
" Gregorio Hernández  
" Luis Carvallo

### PROSECRETARIOS

Don Napoleón Villalobos A.  
" Constantino Villalobos Z.  
" Belarmino Fonseca A.  
" Maximiliano Villalobos  
" Ernesto Zúñiga H.

### TESOREROS

Don Alberto Fonseca  
" Juan R. Rubí

### JEFES DE PROPAGANDA

Don Jenaro Badilla Z.  
" Bernabé Vega A.  
" Avelino Espinosa H.  
" Rubén Herrera  
" José Salas V.

### VOCALES

Don José Rodríguez A.  
" Francisco Chacón U.  
" Julián Chacón V.  
" Teodomiro García F.  
" Adán Vindas  
" José Joaquín Villalobos  
" Manuel Chaves R.  
" Rafael García H.  
" Valentín Benavides  
" Jesús Vindas A.  
" Ramón Alvarado  
" Tiburcio Fonseca A.  
" Pedro Rodríguez A.  
" Maurilio Campos  
" Cirilo Chacón S.  
" Nicolás Hernández C.  
" Vicente Barrantes C.  
" Benigno Badilla Z.  
" Filadelfo Villalobos R.  
" Evaristo Badilla Z.  
" José Cristóbal Chacón A.  
" Jesús Arce Cantillano  
" Próspero Campos Z.  
" Juan Hernández  
" Ignacio Villalobos A.  
" Salvador Aguilar V.  
" Maximino Salas O.  
" Irineo González V.  
" Rafael González V.  
" Jesús Rodríguez A.  
" Julio Rodríguez Araya  
" Diego Barrantes  
" Tobías Barrantes  
" Ramón Rodríguez S.  
" Federico Campos V.  
" Rafael Campos V.  
" Joaquín Hernández A.  
" Atilliano Zúñiga  
" Francisco Morales  
" Felipe Morales  
" Guadalupe Campos  
" Santiago Hernández

Don Mercedes González

" José Zúñiga González  
" Juan Zúñiga C.  
" Pedro Aguilar  
" Mercedes Araya  
" Benito Zúñiga  
" Jesús Benavidez  
" Antolín Vindas  
" Pedro Zúñiga  
" Francisco Chacón (d. ap.)  
" Ignacio Campos  
" Jesús Espinosa H.  
" Ramón Vindas A.  
" Felipe Campos Ch.  
" Domingo González  
" Ramón Arce F.  
" José María Barquero B.  
" Jesús García Fonseca  
" Isidro Villalobos G.  
" Felipe Rubí B.  
" Filadelfo Chacón  
" Rosendo Villalobos A.  
" Fidelino Badilla J.  
" Romualdo Mora  
" Rudecindo González  
" Miguel Villalobos  
" Anastasio Campos  
" Jesús Araya V.  
" Cupertino González  
" Rudecindo Villalobos B.  
" Ismael Araya  
" Paulino Arce  
" Benjamín Mora  
" Mariano Mora  
" Rafael Campos Ch.  
" Avelino Fonseca  
" José María González  
" Julio Fonseca  
" Eloy Campos V.  
" Eneón Espinosa  
" Vicente Barquero  
" Filadelfo Badilla Z.  
" Eloy Arce F.  
" Domingo Zúñiga Z.  
" Secundino Alvarado  
" Eduvigis Rodríguez A.  
" Graciliano Badilla  
" Santiago Brenes  
" Juan Chacón Ch.  
" Anastasio Rojas  
" Clodomiro González  
" Secundino González  
" Francisco González E.  
" Próspero Sánchez  
" Teófilo Bolaños  
" José Benavides C.  
" Juan Zúñiga Zúñiga  
" José Apolonio Sánchez  
" Ismael Bolaños B.  
" Domingo Zamora  
" Adán Zamora B.  
" Eliseo Fonseca  
" David Rodríguez A.  
" Pablo Zúñiga  
" Gregorio Araya  
" Eusebio Sánchez  
" Alberto Villalobos  
" José Benavides B.  
" Rafael Benavides C.  
" Jerónimo Arce  
" Leonato Cordero  
" Bernabé Montero  
" Benito Hernández  
" Leonidas Ramírez  
" Juan Benavides B.  
" Malaquías Meléndez C.  
" Miguel Benavides  
" Manuel Solís  
" Miguel Solís  
" Juan Solís  
" Rafael Fonseca  
" Zenón Fonseca  
" Tirolo Badilla  
" José Villalobos Chacón  
" Jesús Villalobos R.  
" Rogelio Jiménez  
" Jesús Rodríguez  
" Juan Rodríguez  
" Manuel Céspedes  
" Juan León  
" Moisés Villalobos  
" Indalés Chavarria  
" Valentín Chacón  
" Elías Vargas  
" Simón Araya  
" Isidro Carballo  
" Domingo Carballo  
" Marcos Valerio  
" Juan Campos  
" Rafael Ramírez  
" Alfredo Villalobos

## Acta de instalación de la Directiva del distrito de Mata Redonda

### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Cleto Monestel  
" Salomón V. Escalante  
" Rafael Porras  
" Florencio Castro  
" José C. Zeledón  
" Tomás Ramírez  
" Ezequiel Villalobos  
" Rafael Elizondo  
" Agustín Salas  
" José Carrillo  
" Justo Machado  
" Francisco Frutos  
" Modesto Zúñiga  
" Cecilio Acosta

### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Tiburcio Oviedo  
" Modesto Tijerino  
" José Campo H.  
" Jesús Oviedo

### VICE-PRESIDENTES

Don Abel Fernández  
" Hilgelo Oviedo  
" Atanasio Aguilar  
" Celso Sibaja  
" Luis Sibaja  
" Juan Sibaja  
" Rafael Quesada  
" Jorge Castro  
" Teófilo Ramírez  
" José Aguilar  
" Juan M. Fallas

### SECRETARIOS

Don Alfredo Espinosa C.  
" Luis Sanabria

### PROSECRETARIOS

Don José M. Rojas  
" Rogelio Muñoz  
" Sérvulo Ramírez  
" Rafael Porras Gómez  
" Gabriel Vargas  
" Roberto Mena  
" Raúl Castro  
" Roberto Solano

### TESORERO

Don Benjamín Escalante

### VOCALES

Don Manuel Frutos  
" Francisco Soto  
" J. Rafael Soto  
" José Corrales  
" David Varela  
" Manuel Campo H.  
" Salomón García  
" Nicasio Cubillo  
" Jesús Rodríguez  
" David Zúñiga  
" Juan Porras S.  
" Bernabé Oviedo  
" Jesús Porras  
" Rafael Muñoz  
" Ricardo C. Chinchilla  
" José Espinosa M.  
" Ernesto Bolaños  
" Tomás Zamora  
" Víctor Méndez  
" Tomás Obando  
" Emilio Obando  
" Elías Hernández  
" Miguel Seblant  
" Mercedes Berrocal  
" Domingo Vega  
" Enrique Oviedo  
" Félix Serrano  
" José M. Porras S.  
" Jeremías Porras S.  
" Gregorio Muñoz  
" Francisco Pérez  
" Roberto Obando  
" Juan Hernández  
" Atanasio Sandí  
" Carlos Sojo  
" Juan R. Seblant  
" Ramón Castillo  
" Eulogio Seblant  
" José Sancho  
" Elías Montero  
" Joaquín Camacho  
" Emilio Quirós  
" Vicente Arce  
" José Rodríguez M.  
" Cornelio Cardona  
" Domingo Vega (h)  
" José Sánchez  
" Juan Ramírez Esquivel  
" Gerardo Chinchilla  
" José Ramírez  
" Jesús Ramírez  
" Roberto Mena  
" Miguel Cascante  
" Malaquías Hernández  
" José Benavides B.  
" Rosendo Arce González  
" Domingo Benavides  
" Ramón Arquín  
" José Salazar S.  
" Aniceto Quesada  
" Anarías Chaves  
" Rafael Murillo

### ADHESIONES

Don Nicolás Villalobos  
" Luis Villalobos  
" Rosario García  
" Gregorio Rojas  
" Pablo Rojas  
" Miguel Garro  
" Jerónimo Moya  
" Rafael Fuentes  
" Delín Chacón M.  
" Carmen Garro  
" Wenceslao Barrientos  
" Noé Villalobos O.  
" Ramón Hernández A.  
" Julio Ramírez  
" Proceso Marín  
" Rafael Arquín  
" Arturo Ureña  
" Juan Oviedo  
" Pablo Villareal  
" José Madrigal C.  
" Juan Valverde  
" Estanislao Valverde  
" Antonio Quesada  
" José Cascante E.  
" Juan R. Quesada  
" José Amador  
" Juan Vargas  
" Eduardo Campos  
" Jeremías Cordero S.  
" Rafael Montero B.  
" Juan M. Chaves

Don Ricardo Chacón  
" Jeremías Morales  
" Custodio Morales  
" Marcel Badilla  
" José M<sup>o</sup> Navarro A.  
" Pedro Ovares  
" Pascasio Camacho S.  
" Rubén Ramírez B.  
" Nicasio Montero A.  
" Zolito Solano  
" Ramón Alfaro  
" Eustaquio Zúñiga  
" José Badilla  
" Maximino Mora  
" Rodolfo Montero Mora

### PRESIDENTE EFECTIVO

Don José Vargas Valenciano  
" VICEPRESIDENTE  
" Don Benedito Loalza  
" SECRETARIO  
" Don Felipe Méndez Zúñiga  
" PROSECRETARIO  
" Don Manuel Calvo  
" JEFE DE PROPAGANDA  
" Don Maximino Arce Barbosa  
" VOCALES

Don Pedro Esquivel C.  
" Benedito Moreira  
" José M<sup>o</sup> Barquero M.  
" Luis Cedeño  
" José Mgl. Retana A.  
" Juan Calvo S.  
" Rubén Madrigal R.  
" Antonio León  
" Vicente Leitón d. ap.  
" Ramón Arias G.  
" Cirilo Zamora  
" Maximino Sánchez B.  
" Alejandro Ramírez M.  
" Benito Esquivel S.  
" Eulogio Madrigal R.  
" Manuel Marín

## San Jerónimo de San José

En el distrito de San Jerónimo de San José, á las tres de la tarde del día quince del mes de junio de mil novecientos trece, reunidos los infrascritos ciudadanos en el libre ejercicio de nuestros derechos, procedimos a organizar la siguiente Directiva Republicana:

### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Amadeo León  
" Ramón Elizondo  
" Santiago Jiménez

## Desbordante torrente de protestas MUERTE DEL CARLISMO

### Protestas

He sabido que mi nombre aparece en la lista del partido duranista por San Miguel de Santo Domingo, y por haberme puesto sin mi consentimiento protesta de dicho abuso y me quedo neutral.

San Miguel de Santo Domingo, junio 13.

JUAN JUEL VILLALOBOS V.

Testigos: Frolán Jiménez B., Emilliano Sánchez B.

Yo, Julián Arias Delgado, protesto enérgicamente del abuso que han cometido los del partido de la argolla incluyendo mi nombre en su directiva; y llamo la atención de los hijos de mi pueblo para que vean de las patrañas que se valen. Conste que nací republicano y moriré republicano.

Jateo, junio 21 de 1913.

Rogado por mí que no se firmar,

Ezequiel Tenorio

Testigos: Moisés J. R. Madrigal A. Manuel Morales.

Sabiendo que mi nombre aparece en listas del partido duranista por San Miguel de Santo Domingo, protesto enérgicamente y desde ahora me adhiero al Partido Republicano Fernandista que lleva como abanderado al Licdo. don Máximo Fernández.

San Miguel de Sto. Domingo, junio 13.

Adolfo Villalobos V.

Testigos: Frolán Jiménez B., Emilliano Sánchez B.

Conste que yo, Pedro Ramírez Mora no he autorizado a nadie para que incluya mi nombre en listas políticas de ninguna especie, mucho menos del partido duranista, porque siempre he pertenecido al Gran Partido Republicano, que para mí ha sido honra y gloria.

San José, Junio 23 de 1913.

Pedro Ramírez Mora

Testigos: Gonzalo Rojas Valladares, Luciano Mesa.

Yo, Joaquín Calderón aclaro que no soy duranista, a pesar de que inconsultamente don Cornelio Leiva me haya incluido en la Directiva de este lugar. Soy y seré siempre republicano.

Atitiro, 22 de junio de 1911.

Joaquín Calderón

Testigos: Juan Hernández M., Ramón R. Barquero.

Los señores afectos a la causa duranista hicieron aparecer mi nombre en la Directiva de dicho bando político sin consultar mi parecer. Como no pertenezco a tal partido, protesto de tal abuso y me adhiero al partido que proclama como Candidato al Licenciado don Máximo Fernández.

San Marcos, junio 16 de 1913.

A ruego del señor Cristóbal Naranjo, que no sabe firmar,

N. Zeledón

Testigo:—Eliseo Jiménez G.—Testigo: Jesús Jiménez.

Yo, Juan Castillo, sin otro apellido, hago constar que no he autorizado a nadie para que me haya puesto como vocal en la Directiva duranista de este cantón, pues no soy duranista.

Rogado de Juan Castillo, de único apellido que dice no saber firmar,

Jenaro Azofeifa

Testigos:—Rosario Ureña. — José M<sup>o</sup> Jiménez A.

Hago constar públicamente que habiéndome ofrecido unos propagandistas "Clcto-duranistas" una cantidad de dinero con tal de que les diera la firma, y como yo no me vendí como chivo y estoy empapado en los nobles ideales del Partido Republicano que postula la candidatura del egregio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, me adhiero de todo corazón a esta causa, que es la del pueblo, que es la salvadora!

Alajuela, 22 de junio de 1913.

Rogado de Juan Ramírez A., que no sabe firmar,

Alej. Fernández h.

Testigos:—J. Aurelio Alvarez C.—Gabriel Ugalde.

Yo Juan Enrique Guevara, teniendo noticia de que el Partido de la argolla, ó sea del Duranismo de este pueblo, embriagándose hasta el extremo de atrofiar mis facultades, cometió el abuso de incluir mi nombre en sus listas; siendo como soy fiel partidario de la causa Republicana, protesto de semejante abuso.—De ese modo quizá hayan llenado esos señores una gran lista, para engañar al Dr. Batea (digo) Durán.

Nicoya, 18 de junio de 1913.

Juan Enriquez

Testigos:—Hernán Suárez.—Franc<sup>o</sup> Zúñiga A.

Yo Jesús Quirós Cubero, protesto de la firma que di a favor de la candidatura del doctor don Carlos Durán por creerla contraria a los intereses del pueblo, y me adhiero de nuevo a la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, que patrocina el Partido Republicano, al que siempre he pertenecido.

A ruego del señor Jesús Quirós que no sabe firmar

Ricardo Fernández Q.

Testigos: Claudio Coto R., Rogelio Olivares Nájera.

### Aclaraciones

Vi publicada en «La Información» la directiva duranista de este cantón y allí aparece mi nombre como vocal de dicha directiva. Yo no he autorizado a nadie para que me hiciera aparecer afiliado a ese partido, pues no soy duranista y quiero permanecer neutral.

Orotina, junio 21 de 1913

Otilio Sánchez

Testigos:—Jenaro Azofeifa.—Rosario Ureña.

Conste que yo Samuel Arce, autorizado por mi tío Celso Vargas, hago la siguiente aclaración: que a mi expresado tío, los señores duranistas le hacen figurar en la directiva duranista de este lugar, como Presidente Honorario de dicha directiva siendo así que él es neutral, lo que firmo con testigos para constancia y fe de lo expuesto.

Orotina, 23 de junio de 1913.

Samuel Arce Vargas

Testigos:—Mariano Arce V.—Victor Lara.

El suscrito hace constar que no autorizó la publicación de su nombre como vocal de la directiva clivista de San José de Alajuela y protesta del abuso, reservándose el derecho de escoger más adelante un puesto en el partido que más garantías pueda dar a Costa Rica.

José B. Alvarado

Testigos:—C. Calvo Fernández.—Amadeo Jiménez.

# Nuestra causa

Nacida al calor de santas rebeldías, cuando quisieron atar el país al carro de los patronos y se quiso parodiar, con gesto ridículo, lo de "el Estado soy yo" en tanto que se hacía menosprecio audaz del sagrado señorío de las conciencias, entonces, fué cuando se irguió, indestructible, la causa republicana. No como producto raquí-fico en los invernaderos de la política, sino como tumbo formidable con que se anunciara la ola de renovación. Llamada inolvidable del honor y de la doctrina, bajo cuyos palios se congregaron todos los espíritus sinceros ofreciendo el pecho desnudo a las invasiones de la arbitrariedad hecha poder, en tanto que separaba en absoluto a quienes habían de pelear las futuras jornadas confiados sólo en el óleo de ese poder y mirando con recelo el empuje arrollador de la multitud hecha conciencia.

Deslinde acabado de los campos en que a cada asalto de las alturas se opuso el acero de sinceras convicciones, seguras de su fuerza y señoras de su derecho; en que a cada racha del viento de las persecuciones fructificaba vigorosa la simiente republicana sin que nada pudiera contenerla, porque si los cuerpos ateridos de frío hallan calor uniéndose, el hermanaje de los ideales produce una explosión de luminarias. Vinieron muy pronto los encuentros en el camino, y en cada uno de ellos, la causa de la República tuvo héroes y brotó mártires y de los surcos así abiertos, nació el árbol de la Democracia.

Indispensable la lucha, absolutamente indispensable como músculo impulsor de aspiraciones legítimas, como control conciente de la jornada administrativa, sin pruritos de re-denciones cuando no haya esclavitudes, rápida y atrevida en el ataque y

sin temor a sus resultados cuando aquellos es absolutamente necesario, sin halagar egoísmos ni erigir otros dogmas que los de la Verdad y de la Ley, de esa línea media de equilibrio estable nace la personería de los partidos para terciar en las lides de la vida.

Pero alzar tribuna en nombre de una falsa Verdad, salir a la calle paseando personalismos y marchando a la grupa de aspiraciones ferozmente utilitarias dejando hablar únicamente el yo, oponiendo raquitismos individuales a las ansias regeneradoras del mayor número, es sencillamente criminal. Tarea de adaptación y no de lucha levantada.

En cambio nuestra causa evoluciona y hace evolución. No oprime sino que levanta, no veja sino que yergue. Empenachó bandera de vindicación y de principios y por eso cada una de sus aparentes derrotas ha sido un nuevo brote de esperanzas y cada uno de sus éxitos un oriflama que brilla con el sol.

Radiosa y serena, no cuenta el enemigo porque tiene asentado su poderío en las conciencias del país; no pretende ni busca alianzas porque la Verdad no pide ni ofrece parlamento, ni abdica ni se inclina: indestructible porque la religión de las ideas está fuera del comercio de los hombres y no mira a éstos sino como meros accidentes del camino: vive y triunfa porque es fuerte.

Preguntad a cada republicano el por qué de su fe ciega en los altos destinos de la lucha en que se agita y os mostrará escrita con letras de fuego en su pendón de combate, esta frase que perfuma como una rosa y que brilla como un sol: «la Verdad siempre marcha».

SAULO

## TRIUNFOS REPUBLICANOS

### TELEGRAMAS

Tucurrrique, 22.

Reunión pública a las doce y veinte p. m. Grandes aplausos; gran entusiasmo.

Ignacio Salas.

Tucurrrique 22.

En este momento termina reunión hermosísima y entusiasta.

Eduardo Jiménez.

Tres Ríos 22

Comisión duranista no ha tenido eco: Ha sido silvada por nuestro grandioso Partido. Solamente las palabras del republicano, de la libertad, de la democracia hacen palpitar los corazones de los dignos hijos de Tres Ríos.

Corresponsal

Esparta 22

Mesón orador duranista derrotado vergonzosamente y salió de la plaza en medio de la rechifa del pueblo indignado con su oratoria. Amigos exaltados. Por la noche tendremos reunión.

Von Bulow.

San Ramón 22.

Celebramos entusiasta reunión nuestro Club. Civillistas y duranistas sin quorum para formar reunión.

Rogelio Fernández

Jiménez 22.

Hoy hubo una espléndida y entusiasta reunión. Se vivió con delirio a nuestro digno jefe y al gran Partido Republicano. Todo Jiménez es republicano.

Augusto Vargas, Desiderio Alpizar, Tobias Vargas

Pontarenas 22

Retenemos a Coto. Reunión de anoche espléndida. Como pocas veces.

Ayer quedó organizada directiva en el Tigre con don José Arias Presidente Honorario y cuarenta vocales. Nuestro Club a pesar lluvia torrencial estuvo de bote en bote.

Héctor Guevara S.

Cañas 22.

Más de 200 republicanos recorrimos hoy las calles de esta población con el estandarte azul a la cabeza viviendo a nuestro Candidato y al glorioso Partido Republicano que hoy es aquí invencible.

V. Cantero Hoyos

Cañas 22.

La reunión y ovación de hoy aquí refleja el triunfo del Partido Republicano en los comicios. Hasta hoy he sentido que mi corazón palpita agradecido hacia los hombres de buena voluntad que nos acuerpan en Cañas. Fué muy bello y hermoso el espectáculo. Nuestros amigos y enemigos se maravillaron. Titarán es un conjunto de simpáticos aljibes que honra a nuestro Partido. Me felicito. Felicitó al Partido Republicano y a su jefe.

Aristides Saborio

Coronado 22

Reunión en la plaza. Pueblo entero congregado. Comisión duranista, don Zenón con tres o cuatro menores de edad. Total, que la comisión duranista no pudo alzar tribuna debido a que el pueblo en masa despreció al orador fariseo, a quien se le llama el claudicador de las barbas blancas. Comisión Republicana arrancó vivas y aplausos, y fueron los que merecieron como siempre los lauros de la victoria que hoy depositan, como todas las comisiones, en el pedestal de la gran causa Republicana para orgullo y satisfacción del digno Candidato Licenciado Fernández.

El Corresponsal

### Abusos del duranismo

Yo, Juan Jiménez y Ramón Jiménez mi hijo, protestamos enérgicamente de que se nos haya incluido en directiva duranista de este distrito, sin haber dado nuestra firma. El señor Cornelio Leiva propagandista de ese partido, nos preguntó nuestro nombre y como no tuvimos inconveniente en dárselo cometió el abuso de inscribirnos en dicha directiva.

No podemos cambiar de opinión, pues siempre hemos sido y seremos republicanos y de los convencidos.

Aconsejo a mis amigos no den a cualquiera su nombre pues esta atención da lugar a semejantes abusos.

Juan Jiménez

Ramón Jiménez

Testigos:—J. Hernández M.—José M. Miranda.

Atitro, 22 de junio de 1913

### Manifestación de Miramar

Los que suscribimos, vecinos de «Miramar» hemos visto con indignación publicados nuestros nombres como elemento del partido civil en su órgano «El Triunfo» de fecha 9 y número 2 donde dice «Miramar civilista» y firmado por un señor Montezuma; este señor falta a la verdad pues nunca hemos pretendido ser civilistas; republicanos sí lo somos.

Ricardo Monge

A ruego de Victoriano Venegas e Irineo Araya, que no saben firmar

Julio Estrada

Testigos:—José Encarnación Calderón.—Victor Jiménez.

### Conste

que por una ligereza de la firma por el partido duranista, pero siempre he sido Republicano y lo seré; no puedo ser duranista, porque dicen que en ese partido compran firmas y no quiero aparecer como vendido, a lo cerdo.

Así es que no me cuenten en sus filas de lebas.

Francisco Rodríguez

Testigos:—Jesaro Azofeifa. Leopoldo Ramírez.

### Aclaración y contra protesta de Coronado

Conste que nosotros, Mauro y Sólimo Porras, vecinos de San Rafael de Coronado, fuimos víctimas de engañosas palabras proferidas en contra del Partido Republicano y de su digno jefe, por el hacendado don Gordiano Fernández hijo, quien engañosamente nos hizo protestar del Partido Republicano. Hoy convencidos de que el señor don Gordiano no dice en política lo legal y lo cierto, volvemos a ser como siempre, soldados del Gran Partido Republicano, que lleva como jefe a un verdadero hijo del pueblo y amigo de los pobres, que se llama Maximiliano Fernández.

San Isidro, 22 de junio de 1913.

A ruego de Mauro Porras,

Carlos M. Salazar O.

A ruego de Sólimo Porras,

Francisco Corrales B.

Testigos:—Higinio Vargas.—Jonás Chanto.

### Abuso incalificable

Con la mayor estrafalera he visto mi nombre en la directiva duranista como vocal, proceder que me ha llenado de indignación, pues yo he sido siempre soy y seré republicano, motivo por el cual protesto del abuso cometido por el círculo olímpico y declaro que soy y seguiré siendo republicano.

Rogado de José Boza que no firma.

Mariano Arce V.

Testigos:—Crisanto Vargas.—Tito Arce V.

### Soy republicano

Protesto que sin mi consentimiento se me haya puesto en la directiva de este lugar pues no he dado mi firma.

Soy republicano y seré siempre.

A ruego de Juan Astorga,

Aquileo Pereira B.

Testigos:—Juan Hernández M.—José M. Miranda.

Atitro, 22 de junio de 1913.

### Justa aclaración

Señor don Nazario Castro Yo fui a su casa a fin de que aclarara en su periódico el hecho de haberme puesto en una de las directivas del partido civil y como aun no lo ha hecho Ud. aparezco como civilista sin mi consentimiento. Hago, pues, constar que yo nunca he sido civilista y sí siempre Republicano.

San José, junio 20 de 1913.

Juan A. Brenes J.

Testigo:—Abraham Conejo.

## Al margen de una manifestación

El domingo hicimos una visita a la floreciente ciudad de Cartago; se había anunciado tanto la manifestación de fuerza preparada por el duranismo, que eligió como teatro con tal fin aquella ciudad, que quisimos verla con nuestros propios ojos; en el mismo tren que allá nos condujo, iban muchos caballeros de ésta afiliados al partido del señor Durán, y entre ellos, su hermano don Mariano, su sobrino don Alejandro y dos de los hijos políticos del Doctor.

En Cartago mucho movimiento de bestias, pues se trataba de una manifestación a caballo; a las doce se organizó el desfile y nosotros, guiados por un cicero supimos que aquella no era una manifestación cartagüense, era una manifestación general; en ella formaban parte individuos de todos los pueblos de aquella provincia, de la de Limón y de San José: algunos de ellos venidos hasta de Santa María de Tarrazú; y ese hecho lo repetían los cartagüenses, riéndose de la burda trama fraguada para hacer creer que Cartago es duranista. Por manera que la intención no fué correspondida por el resultado apetecido y la republicana ciudad de Cartago recibió aquel espectáculo como una inocente exhibición de bestias muy bonita por cierto, pues no se puede negar que había preciosos ejemplares peruanos si no excelentes árabes.

Hicimos contar el desfile: iban 480 jinetes de los cuales no menos de ciento eran niños.

Supimos cómo organizaron los directores aquel movimiento: se fueron a todos los barrios vecinos y persiguieron a todo individuo que tuviera una inocente exhibición de bestias muy bonita por cierto, pues no se puede negar que había preciosos ejemplares peruanos si no excelentes árabes. Hicimos contar el desfile: iban 480 jinetes de los cuales no menos de ciento eran niños.

en ella y se sometiera a la disciplina de la manifestación; así consiguieron alquilar bastantes para completar el número expresado; el resto lo formaban patronos y hacendados ricos con sus peones.

¡Esa fué la gran manifestación patriótica anunciada desde hace tanto tiempo, por nuestros adversarios los duranistas! ¡En esa forma hace su propaganda el grupito desesperado de olímpicos, que a falta de ideales que prueben la bondad de su causa, recurren a toda clase de tretas para enganar a los pueblos.

Y mientras eso sucedía, una delegación de la Directiva Republicana de la ciudad de Cartago, compuesta de ciento cincuenta ciudadanos, que voluntariamente y por su propia cuenta hizo una visita a la vecina villa del Paraíso, a la cual no ha logrado entrar, sin embargo de sus esfuerzos, la ponzoña envenenada del agonizante duranismo; un grupito de civilistas poco avezado a las justas del civismo, vociferaba arrinconado en una especie de guarida roja. Después republicanos, muchos republicanos, muchas casas azules, muchos lazos azules; todo azul!

Lo que no impedirá que la prensa duránica cante himnos triunfales sobre los escombros del desastre sufrido por el Doctor; que debe ser quien paga el día de antiayer, en Cartago.

Por la noche, en la misma Cartago, todos los Clubs tuvieron reunión. Entonces pudo estimarse la verdad de las cosas; la reunión republicana era del doble, por lo menos, de cualquier otra de las otras dos juntas.

Aunque griten y protesten e insulten y vociferen, Cartago es republicana; netamente republicana y no se la sorprenderá con ropajes falsos.

P.

## Reuniones Republicanas

Avisamos a todos nuestros copartidarios que las reuniones anunciadas por el Partido Republicano para celebrar todos los viernes en la Plaza de la Fábrica, tendrán verificativo siempre que el tiempo lo permita, a las 7 p. m. y en caso contrario las reuniones se llevarán a efecto en cada distrito y en su respectivo Club.

Quedan por este medio avisados todos los simpatizadores de nuestra causa.

### LOS SECRETARIOS

Junio 24 de 1913

### De Juan Viñas

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Muy señor mío: Le estimaría publicara las siguientes protestas:

Yo, Aquileo Vargas, mayor de edad y vecino de Juan Viñas, encontrándome un poco ofuscado, me comprometieron a firmar por el Partido Civil, pero convencido de mi error, protesto de ese Partido y me adhiero al gran Partido Republicano.

A ruego de Aquileo Vargas,

Adriano Badilla

Testigo:—Ramón Aguilar.

Junio 20 de 1913.

Yo, Antonio Solano M., protesto de la firma que di por el Partido Civil, por cuanto no me conviene, y me adhiero al gran Partido Republicano.

Antonio Solano M.

Testigo:—Adriano Badilla.—Testigo:—José Méndez.

Suyo affo. y S.,

Trinidad Cordero G.,

Srio. de la Directiva

## Saludo

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano cariñosa del buen amigo y copartidario don Ascensión Jiménez, importante vecino de Puriscal.

### Cancel nuevo

Que es una verdadera obra de arte, se vende baratísimo. Más basas de piedra, soleras, barandas, molduras, etc.; como este material está estorbando, se realiza a precios de necesidad.

Todas estas gangas, en la casa de habitación de Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación del Pacífico.

### Serenata

"Oh flores que nacéis tristes, entre la yerba escondidas! Cómo me sois parecidas a unas flores que amé yo". Vuestro mal, según indiero, es intenso mal de amor. De ojo en su "Invernadero" ANDERSON no os cultivó.

UN BARDO.

## Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela. Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

### Casa en Heredia

Quien desee comprar una casa barata y bien situada, hable con Carlos o con Víctor Lizano en la ciudad de Heredia.

### GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

# De Liberia

No es el Partido Republicano aquel que en la pasividad de la política desampara al pueblo y se aleja de él, no es el Partido Republicano quien sólo en la efervescencia política se acuerda que existe una masa llamada pueblo, para acariciar su voto.

No: el Partido Republicano trabaja en todos tiempos y en todos momentos por mejorar las condiciones de la clase trabajadora, es decir, del pueblo, que olvidado queda después del lucro de su voto.

Abrid los ojos; y ved la verdad de lo que pasa. No lo dudéis, el Partido Republicano es el único que protestando en todo tiempo desde las columnas de la prensa por implantar mejoramientos para aquellos que desamparados de retribuciones de ninguna especie, sirven cargos con detrimento de sus intereses.

Hé aquí una nota saliente de republicanismos.

Estudiad la lucha establecida por un republicano connotado que publicó en tiempos de pasividad política, en las columnas del «29 de Enero» de 3 de agosto de 1911, en Liberia, en defensa de la clase trabajadora en las rudas faenas de la agricultura.

**¿Habrá quien sirva sin remuneración alguna? ¡Sí! "Jueces de Paz y Comisarios"**

Cualquier servicio, cualquier obligación no siempre se consigue que tenga el efecto deseado sin remuneración alguna; y aun cuando ésta sea efectiva, pocas veces se obtiene la puntualidad y el orden necesarios para que los servicios no dejen que desear.

Los Jueces de Paz y Comisarios deben ser remunerados con algo. Este empleo bueno es que sea abligatorio; pero no ad honorem. De este modo se conseguiría un orden más perfecto y un servicio más puntual en los barrios donde los Agentes de Policía generalmente descargan sobre los de cargo concejil, que no ganan, las obligaciones a ellos encomendadas. Los Jueces de Paz y Comisarios constantemente son distraídos de sus faenas y con esto pierden el salario de ese o más días sin que haya quien se lo reponga. De ahí que ninguna autoridad concejil cumpla fielmente con su deber. La mayor parte de las veces se hace difícil en los barrios encontrar quien sirva esos puestos, debido a que como no son remunerados, los individuos citados para el objeto, encuentran excusas, como la de ser extranjeros, etc.; todo por no servir un empleo sin retribución alguna.

Como los artículos 103 y 111 de las Ordenanzas Municipales dejan a juicio de los Gobernadores la elección del número de Jueces de Paz y Comisarios que deban servir en cada barrio, según la necesidad el gasto sería reducido, pues con un juez y dos comisarios sería suficiente para el buen servicio; esto en donde no hay otra autoridad superior y en donde sí, con un juez y un comisario.

Esta medida es tan justa como laudable.

Liberia, julio de 1911.

F. GARCÍA V.

Ese Republicano que habla tan alto y con miramientos tan laudables no debe el pueblo olvidarse que es su protector. Escuchad esa voz de protesta que publicamos en hoja suelta para recordar un porte tan levantado que indica una labor desinteresada.

## LO MEJOR DE ALAJUELA

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.

Agencia Tipográfica

Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono nº 8.—Apartado nº 28.—Telégrafo:—LIBRERIA.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de gramos, con especialidad

## CAFE

de toda clase, al por mayor  
TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA  
CERCAS Y HIERRO PARA  
TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y  
LICORES EXTRANJEROS  
a precios de ocasión

## COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

### "Nord-Deutsche" de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zé-firos, Casimires inglesas, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "GORDIN"

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

## AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos Coquetas y  
LA LEGITIMIDAD  
BONBILLAS Z de fabricación  
francesa y filamento estirado de 25 a  
500 bujías

Marzo 4-13

A. HERRERO & C<sup>o</sup>

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINOS que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisitos, a donde la llevaría Ud.?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?

—Con más razón, AL IDEAL ROOM.

—Y si con sus amigos?

—Pues, para darlos lazo, AL IDEAL ROOM.

—Y si anda solo?

—Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, gloria, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

## Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 28 de 1913